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捎来石破茂的亲笔信
日本日中友好议员联盟 1月

31日召开会议，决定由自民党干事
长森山裕接替二阶俊博出任会
长。二阶俊博在会上表示：“我们
种下的日中交流的幼苗，如今已经
历经风雪成长为大树，期待未来能
够长成一片日中友好的森林。”

日中友好议员联盟成立于
1973年 4月，由跨党派国会议员组
成，是日本日中友好七团体之一。
自民党前干事长二阶俊博自 2023
年 4月起担任会长，但由于他去年
从政坛引退、也没有参加众议院选
举，此后该团体进行了继任者遴
选，最终推举森山裕作为新任会长
人选。

去年 11月中日两国领导人会
晤后，就全面推进中日战略互惠关
系、致力于构建契合新时代要求的
建设性、稳定的中日关系达成重要
共识。今年以来，日本方面在促进
中日交流方面动作频频：首相石破
茂1月9日在官邸与森山裕和西田
实仁会面，表示希望二人推进日中
各层面沟通，深化党际交流。之
后，森山裕和西田实仁于1月13日
至15日率日本执政党代表团访华。

其间，中日双方共同举行了中
日执政党交流机制第九次会议，这
是时隔6年多两国执政党重启交流
机制。森山裕表示，希望日中两国
执政党积极推动会议共识转化为
具体行动。日本自民党将积极推
动包括青年议员在内的国会议员
访华，期待中方更多地方官员、各
界人士，尤其是年轻一代赴日交
流，将日中友好的“接力棒”传承到
年轻一代手中。此外，中日双方原
则同意今年秋天在日本举行中日
执政党交流机制第十次会议。

上述会议举行的同一天，中共
中央政治局委员、中央外办主任王
毅会见了日本执政党代表团。日
方表示，愿同中方共同落实两国领
导人共识，加强执政党对话，推动
各领域务实合作取得具体成果。
森山裕还透露，日本执政党代表团
携带了石破茂给中国领导人的亲
笔信，表达了希望尽快访华的意
愿。

1月 17日，回到日本的森山裕
和西田实仁向石破茂汇报了访华
成果，传达了中方邀请石破茂早日
访华的消息。森山裕向媒体表示：

“我认为，石破茂首相正在考虑尽
早（访华）。”

长沙市“荣誉市民”
值得一提的是，森山裕还是湖

南省长沙市的“荣誉市民”。今年1
月，森山裕参加了在中国驻日本大
使馆举行的第七届“难忘的旅华故
事”征文比赛颁奖仪式并致辞。他
在致辞中回顾了自己推动日本鹿
儿岛市与长沙市缔结友好城市的
经历，以及去年再次访华时看到长

沙巨大变化的感受。
1982年，长沙市与鹿儿岛市签

署缔结友好城市协议书，是湖南省
第一对中日友好城市关系，时任鹿
儿岛市议会议长的森山裕见证了
这一重要时刻。在那之前，他第一
次随团访问长沙，“我们参观了长
沙火车站。在我印象中，长沙火车
站是一个规模很大的车站”。1982
年长沙市赴日友好代表团访问日
本时，也是森山裕接待的。他说，
当时代表团对日本汽车产业发展
兴趣浓厚，双方交流探讨了许多专
业且深入的问题。

1982年至 2010年，森山裕多
次访问长沙，也多次接待长沙市赴
日友好代表团。2005年，森山裕为
长沙市的引水工程成功争取到200
亿日元贷款，2007年被长沙市授予

“荣誉市民”称号。2010年 8月他
到访长沙，参观了其推动支持建设
的长沙市株树桥引水工程。去年7
月，当时担任自民党总务会长的森
山裕在访华期间时隔 14年再次来
到长沙。他在接受采访时说：“长
沙发生了翻天覆地的变化，用‘日
新月异’这个成语来形容非常合
适。”

从政半个世纪之久
森山裕是日本自民党内资历

很深、口碑较好的政客，已从政半
个世纪之久。与很多日本政客出
自政治世家不同，出生于 1945年 4
月的森山裕曾一边工作一边上夜
校读完高中。1975年 4月，他首次
当选家乡鹿儿岛市议会的议员，
1982年 5月当选鹿儿岛市议会议

长。
森山裕共7次当选鹿儿岛市议

会议员、5次当选市议会议长，并在
1998 年首次当选日本参议院议
员。2004年，他在补缺选举中当选
日本众议院议员，此后连任7届，并
担任过财务副大臣、众议院农林水
产委员会委员长等职。2015年，时
任日本首相安倍晋三改组内阁，森
山裕出任农林水产大臣，之后他进
入自民党高层，并于2017年出任自
民党国会对策委员长。2022年他
转任自民党选举对策委员长，后于
2023 年 9 月改任自民党总务会
长。在自民党内，干事长、政务调
查会长、选举对策委员长和总务会
长并称“四大要职”。

森山裕在自民党内曾拥有过
自己的派系“森山派”（近未来政治
研究会），是自民党内人数最少的
派系，共有 8名议员。2023年自民
党派系“黑金”丑闻爆发后，尽管

“森山派”无人因该丑闻遭到调查，
但受此影响，该派系在2024年1月
宣布解散。不过，森山裕与自民党
内各派关系良好，还是石破茂的老
友，与二阶俊博的关系也不错，曾
以自民党总务会长的身份协助时
任首相岸田文雄调查派系“黑金”
丑闻。当时，岸田文雄任命森山裕
担任党内要职，也看中了他丰富的
政治经验和广泛的人脉，意在维护
党内平衡。

石破茂与森山裕
去年9月底石破茂当选自民党

总裁后，森山裕被任命为自民党干
事长，成为党内“二号人物”。据
称，石破茂去年 10月解散众议院、
提前举行大选，就是在森山裕的建
议下做出的决定。不过，自民党在
众议院选举中失利后，日媒一度认
为森山裕可能为此引咎辞职。

森山裕去年年7月访华期间表
示，此行“充分感受到中国的快速
发展和经济活力”。去年8月，他作
为日中友好议员联盟访华团的一
员，随二阶俊博等人再度访华。在
对华关系上，他主张“为了减少悬
而未决的问题，增进协调与协作，
坚持不懈地持续对话很重要”。今
年1月访华期间，森山裕表示，日中
关系的基础是民间交流。不论两
国关系处于何种状态，人文交流都
不能中断。他说：“要构建契合新
时代要求的建设性、稳定的日中关
系，两国国民之间的理解与信任必
不可少。”

日本日中友好议员联盟 1月
31日召开会议，决定由自民党干事
长森山裕接替二阶俊博出任会
长。作为日中友好七团体之一，日
本国会跨党派议员联盟——日中
友好议员联盟成立 50多年来，带
动日本朝野各党有识之士，为中日
关系持续健康发展作出巨大贡
献。森山裕在日中执政党交流机
制第九次会议上强调：“无论日中
关系处于何种状况，交流都绝不能
中断。”

首任会长力促中日恢复邦交
日中友好议员联盟成立于

1973年4月，长期以来致力于推进
中日两国交流合作。目前，日中友
好议员联盟主要由来自自民党、公
明党、立宪民主党、日本维新会、日
本共产党等五个政党的国会议员
组成，会长为自民党干事长森山
裕，前会长二阶俊博担任特别顾
问，公明党前党首山口那津男为顾
问，副会长包括冈田克也、海江田
万里、赤羽一嘉、志位和夫、古川元
久、福岛瑞穗、马场伸幸等。

日中友好议员联盟成立时，由
自民党、社会党、公明党、民社党、
无党派国会议员等 400名议员组
成，首任会长是藤山爱一郎。藤山
爱一郎1897年5月出生于东京，他
的父亲藤山雷太是日本明治时代
的财阀。藤山爱一郞毕业于庆应
义塾大学政治系，是日本著名实业
家、政治家。

藤山爱一郎 1951年起历任日
本商工会议所会长、日本经营者团
体联盟常任理事、经济团体联合会
顾问、日本金属公司经理、日本航
空公司董事长、日本国际贸易促进
协会会长等职，是日本产业界举足
轻重的人物。他还曾在岸信介内
阁担任外务大臣、在池田勇人内阁
和佐藤荣作内阁担任经济企划厅
长官。

在日中友好议员联盟成立之
前，藤山爱一郎于 1970年 12月成
立了“促进恢复日中邦交议员联
盟”，并担任会长。1972年7月，上
海舞剧团访问日本，藤山爱一郎在
新日本饭店举行欢迎酒会。当时，
田中角荣内阁刚组建不就，新内阁
的外务大臣大平正芳、国务大臣三
木武夫、通产大臣中曾根康弘和自
民党干事长桥本登美三郎、政调会
长铃木善幸、总务会长樱内义雄、
自民党“恢复日中邦交协议会”会
长小坂善太郎，以及社会、公明、民
社三个在野党党首等众多政要参
加了欢迎酒会。

1972年8月16日，上海舞剧团
结束了一个多月的访问回国。按
照原计划，由于当时中日尚未建
交，没有直飞航班，访日人员往返
均从香港中转。而藤山爱一郎早
在一个月前就主动提出，在上海舞
剧团回国时，由日本航空公司（日
航）和全日本航空公司（全日空）各
派一架飞机，将中方人员直接送回
上海。这次直航也成为中日之间
首班直飞包机。

1972年9月29日，中日签署发
表《中华人民共和国政府和日本国
政府联合声明》，实现邦交正常
化。1973年 11月 30日，中国上海
市与日本横滨市结为友好城市。
为推进横滨各界与上海的友好交
流，1974年 3月 4日，横滨市建立

“横滨·上海友好委员会”，时任日
本国际贸易促进协会会长的藤山
爱一郎出任会长。

“日中交流的幼苗已长成大
树”

在森山裕之前，先后担任日中

友好议员联盟会长的是现任内阁
官房长官林芳正和长期积极投身
中日友好事业的自民党前干事长
二阶俊博。

林芳正被视为日本政界的“知
华派”，他自2017年底至2021年11
月担任日中友好议员联盟会长，后
因出任岸田文雄内阁的外务大臣
而辞职。此外，林芳正的父亲林义
郎生前也曾担任过日中友好议员
联盟的会长。

林芳正出身政治世家，父亲林
义郎曾任宫泽喜一内阁的大藏大
臣（现称财务大臣）和中曾根康弘
内阁的厚生劳动大臣。林芳正毕
业于东京大学法律系，毕业后先是
在三井物产工作，后来离开商界转
而担任父亲的秘书，由此步入政
坛。林芳正 1995年首次在山口县
当选国会参议员，并 4 次连任。
2021年8月辞去参议员后，他于同
年 10月底首次当选国会众议员。
林芳正历任防卫大臣、农林水产大
臣、文部科学大臣、外务大臣等职，
精通内政外交，被称为日本政坛的

“政策通”。
林芳正出任外务大臣时曾表

示：“我是‘知华派’，如果不了解彼
此并进行沟通交流，就得不到外交
成果。”他2021年11月辞去日中友
好议员联盟会长后，在大约一年半
的时间里，会长之位一直空缺，直
到 2023年 4月 84岁高龄的自民党
前干事长二阶俊博接任。

二阶俊博 1939年出生于和歌
山县御坊市，父亲二阶俊太郎是和
歌山县的县议员。大学毕业后，二
阶俊博担任建设大臣远藤三郎的
秘书，1975年当选为和歌山县议
员，1983年，代表自民党参选众议
院议员并当选。二阶没有参加去
年 10月的众议院选举，从政界引
退。

二阶俊博是日本政治家中“知
华派”的代表人物。1976年，他随

“和歌山县日中友好之翼”代表团
首次访华。1984年9月，二阶俊博
率领 3000名日本青年访华。2000
年，时任日本运输大臣的二阶俊博
率领 5000多名日本各界代表前往
北京参加中日文化观光交流大
会。两年后，他又组织 1.3万人的
日本友好旅游交流团再次访华，并
在北京八达岭附近的“中日友好万
人友谊林”植树 13000株，在中日
交往史上具有标志性意义。

中国大熊猫在日本广受欢迎，
是中日友好的见证者，而二阶俊博
家乡和歌山县的休闲乐园“冒险大
世界”拥有大熊猫国际保护合作繁
殖产仔数量最多的纪录。和歌山
县白浜町原本只是一个海滨温泉
小镇，这里因“冒险大世界”的大熊
猫“浜家族”而被日本民众称为“熊
猫之城”。

2019年 11月，中国外交部长
王毅访日期间与时任自民党干事
长二阶俊博会面，称赞他“始终坚
定不移推动两国关系发展，尤其是
两国人民的友好往来，为此付出了
大量努力和心血”。2022年中日邦
交正常化 50周年之际，二阶俊博
在接受专访时表示，日中两国是搬
不走的邻居，是“永远的邻居”，来
往交流才能消除误解。

被授予“长沙市荣誉市民”的森
山裕在接任日中友好议员联盟会长
时说：“我们从前辈那里接过日中交
流的接力棒，必须继续坚持对话，集
思广益。”二阶俊博表示：“我们种下
的日中交流的幼苗，如今已经历经
风雪成长为大树，期待未来能够长
成一片日中友好的森林。”

森山裕:日中友好议员联盟新会长
“我们从前辈那里接过日中交流的接力棒，必须继续坚持

对话，集思广益。”1月31日，日本日中友好议员联盟新任会长
森山裕作出这番表态。在这之前，身为自民党干事长的森山
裕与日本公明党干事长西田实仁在1月13日至15日率领日
本执政党代表团访华。森山裕长期致力于日中友好交流合
作，还是湖南省长沙市的“荣誉市民”。

森山裕

2024年7月，王毅会见时任日本自民党总务会长森山裕。

日中友好议员联盟：

跨越半个世纪的中日交流桥梁


